
2022年4月15日 星期五
编辑：康迪 美编：王小羽 校对：姜军 V07巩义 报 关注时

每月 1日晚上，张大喜都会
组织召开居民大会，参会率达
80%左右，不少都是全家参会；还
组建了一支盘鼓队，在闲时娱情娱
乐，既锻炼了身体，又丰富了居民
生活；每逢节假日或者重大节日期
间，举办丰富多彩的联谊会、书法
比赛和文艺汇演等。同时，自发成
立了“新城亮点”楼院志愿服务队，
结合社区“紫荆树”“三田蓝”“管得
宽”“帮得上”4支党群志愿服务队
伍在楼院及周围广泛开展社区文
化、环境清洁、矛盾调解、便民利民
志愿服务活动，增进了邻里间的沟
通和友谊。为了宣传先进典型，新
建了“好人广场”，宣传小区内被评

为“孝老爱亲 义行善举”道德模
范、优秀共产党员家庭评选及各项
“最美人物”典型事迹，用身边的事
教育身边的人。张大喜虽然年纪
大了，但手机玩得很“溜”，会实时
将各种正能量内容在微信群展示，
每日发布“工商新村今日要闻”。

工商新村今非昔比，哪里有
需要哪里就有张大喜他们的身
影。其他“自管会”成员也表示：
“凡是居民有需要，不论何时，随叫
随到。”他们代表着一个群体：老旧
小区、楼院的“自管会”；他们，代表
着一种现象：“自治共享”，心手相
连爱巩义。有了他们的坚守，巩义
老城区呈现出一片盎然生机。

桥上村上演“变形记”开启直播带货新路径

小院安静，烟火气息浓郁，在
二楼的小型会议室里，崔跃文和
他的伙伴儿们已就基地发展展开
了多次讨论，电商之路虽然还在
摸索阶段，但他们信心满满。“融
合梦想，共同创业”的经营理念，
也吸引了一批又一批的抖音爱好

者前来，他们已不满足于宣传正
能量、娱乐等，其中也不乏日收入
超万元的专职直播人，他们把有
着深厚文化底蕴的桥上村作为一
个新起点。

一台电脑、一根网线，一头连
着乡村、一头连着市场，既鼓了村

民的钱袋子，也推动着乡村发
展。桥上村的互联网时代已经到
来，崔跃文做了先行者，他说：“做
了几天直播，虽然内容单一，涨粉
速度还行，每天都有 3000多人围
观，再加上即将开始的专业技能
培训，使我对未来充满信心。”

正是四月好光景，直播风在巩义兴起。每天晚上8点，
巩义市孝义街道桥上村党总支书记崔跃文都会准时走进直
播间，以“念兹厥初”之名变身“直播达人”。直播内容涵盖
文化、防疫知识等方面，但他的目标并不仅限于此：“市民知
道桥上村的不多，但大多数人都知道白沙老集。桥上在变
化，老村有故事，再加上疫情背景下直播带货异常火爆，我
们就想通过‘内部培养+覆盖模式’发展电商队伍，壮大村集
体经济。带领村民吃到这波电商红利只是第一步，最终要
向实体经济发展。”记者 李晓霞 巩义时报 吴瑞霞 文/图

融合梦想 共同创业
桥上村位于巩义市西部，交通

便利，周边环境优美。区域面积
100公顷，全村人口1630人356户，
下设5个村民小组，党员72人。作
为巩义市少有的具有电商潜质的
村落，这里活跃着一大批直播爱好
者。在村里行走，不经意间就会遇
到正在直播的村民或外来者。

以崔跃文为首的白沙康桥融
创电商基地助力活动目前已经启
动。走进整洁干净的农家小院，
人们都会被“融合梦想，共同创

业”几个大字所吸引，在幕布上留
下自己的签名。

也是在那个小院，记者见到了初
具规模的电商队伍。“没人组织不行，
村委会是讲乡情、乡愁的地方。今
年，我们把在外创业的年轻人召集
回来开了几次座谈会，共商乡村振
兴大计，大家对直播带货都很感兴
趣，一拍即合，现在已经有28人报
名，全职7人。大家有力出力、有智
出智、有钱出钱，众人拾柴火焰高”。

崔延裴、吴东峰、致亚鹏都是

有着丰富经商经验的桥上籍村民，
也有线上销售基础，目前 3人和
崔跃文组成了白沙康桥融创电商
基地的核心。崔延裴是一名退伍
军人，在家电圈闯荡了十几年，一
直在广东做互联网。对平衡公司
和电商基地之间的关系充满信心，
他的话道出了其他伙伴儿的心声：
“作为发起人之一，以后会把工作
重心放到村里的电商基地。把技
能学好用会，带动更多人致富，为
桥上村发展出智出力。”

抱团发展 合作共赢
随着农村电商的悄然崛起，

越来越多的年轻人投身其中。农
村青年没学历，找不到工作怎么
办？直播去吧！农产品卖不出去
怎么办？上网卖！但是，农村电
商真的这么容易吗？谁都可以日
进斗金？崔跃文他们的回答是否
定的。“想要做好农村电商，产品
是第一位的。就比如卖农产品，
怎么才能让村民把手中优质的农

产品放心地交给我们卖呢？是一
个值得长期思考的问题，东峰、亚
鹏一直线上做的是净水剂和翡翠
（和田玉）生意，和延裴这次入驻
基地，是带着先进的互联网经营
理念来的”。

“投身电商行业不能只凭一腔
热情，只有做好发展规划、脚踏实
地才能紧跟时代潮流，搭上电商这
趟快车。电商基地投入使用只是

第一步，我们已经联系了老师，计
划用 3至 6个月时间学习提高拍
摄、剪辑、做视频等技能。”崔跃文
理想中的电商之路是，通过一段时
间的探索，在条件成熟时，以村经
济合作社为着力点，将党组织的政
治优势和合作社的经济优势有机
结合，把党员集合起来、把群众组
织起来、把客商聚拢起来，抱团发
展、合作共赢，努力实现民富村强。

桥上村互联网时代已经到来

崔跃文正在直播

孝义街道孝义路社区

城市老旧楼院“自管会”里的“自管标兵”
老旧楼院“脏乱差”治理一直是城市人居环境提升之“难”。但孝义街道孝义路社区通

过楼院“自管会”全覆盖破解了这一难题。“自管会”有哪些人组成？他们具体负责哪些工
作？69岁张大喜老人的“自管”之路为我们作了解答。他目前是孝义路社区工商新村“自
管会”主任，也是市工商局退休职工，自1998年工商新村建成以来一直在该小区居住。
记者 李晓霞 巩义时报 吴瑞霞 宋磊 文/图

把“幸福”送到了家门口
工商新村占地面积 20亩，共

8幢楼、20个单元、240套房子，居
民 900多人，其中老人占 50%以
上。张大喜在这里住了 24年，看
着它建成，又陪着它变老。用他
的话说就是，和东区的新小区相
比，这里交通不便、配套设施不健
全，道路坑洼不平、杂草丛生，车

辆乱停乱放，“飞线充电”现象屡
禁不止，居住人员成分复杂、难以
管理。“即便是这样的‘问题小区’，
也是我们的‘家’，有我们熟悉的
楼上楼下。”

张大喜清楚地记得，2020年
后半年，工商新村在巩义市委
社治委和街道、社区的指导和

帮助下，以党建引领、党群协
同、群众自治为目标，开启了
“变身”之旅。站在整洁干净、
绿植葱茏、紫荆花盛开的楼院
回忆往事，张大喜动情地说：
“是党的好政策把‘幸福’送到
了我们家门口，让我们过上了
好日子。”

当上“自管会”主任，累并快乐着
有的人说张大喜当了一辈子

副所长，这回终于扶正当上正主
任了，可他说，这个“主任”让他当
的“战战兢兢”。自管会成立后，
共3名成员，社区工作人员、张大
喜他们和 8个楼栋长挨家挨户征
求群众意见，用了7个晚上，征集
了 300多个问题，把问题分类汇
总，分成了11大项。

工商新村作为孝义街道无主

管楼院整治提升示范点，张大喜
觉得居民能把问题说出来，离解
决就近了一大步，紧贴群众诉
求，邀请居民为楼院整治提升
提意见，根据居民普遍反映的
卫生差、停车难、充电难、休闲
娱乐设施少等问题展开“菜单
式”改造。通过多次沟通交流，
明确改造内容，高起点设计，克
服了老旧楼院“设施环境”弱

项，补齐老旧小区“宜居”短板。
让张大喜记忆犹新的有一件

事，在创建全国文明典范城市期
间，小区路面刚施工完，社区志愿
者和“自管会”准备用洒水车把小
区路面冲洗一遍，结果自发来了
30多个居民，中午都没有休息，
用了 12车水把小区冲洗得干干
净净，天天晚上家家户户都出来
人，拿着拖把打扫楼道卫生。

手牵手心连心，心手相连爱新村

张大喜在整洁干净的楼院前


